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行政院原子能委員會 107年第 6次委員會議紀錄 

一、 時間：中華民國 107年 9月 20日(星期四)下午 2時整 

二、 地點：原能會 2樓會議室 

三、 主席：謝曉星主任委員    記錄：萬延瑋、聶至謙 

四、 出席人員：(詳如簽到單) 

五、 列席人員：(詳如簽到單) 

六、 宣讀原能會 107年第 5次委員會議紀錄暨報告後續辦理情形：(略) 

(一)委員發言紀要： 

1、對於「12CO2與 13CO2擴散」等之回應說明，有些有違反學

理之處，在此指出。該說明所說擴散速率應該是指擴散係

數；以學理來說，氣體成分之擴散係數與該氣體之分子量

有關，該說明所說，與微粒質量有關，不知所指為何。此

外，擴散速率較為複雜，涉及到擴散係數、濃度梯度和氣

體流動狀況。另外，12CO2與 13CO2在空氣中的擴散係數值

是差不多的，因為氣體擴散係數與兩種氣體分子的分子量

(CO2與空氣)有關，依據相關公式估算結果，12CO2與 13CO2

在空氣中的擴散係數值，前者高出約千分之 4 (4‰)左右，

此差異程度比一般成分濃度分析的精確度還小，不可能看

出其對濃度分布的影響。因此，不要過於強調擴散因素，

因此因素極有可能不是影響碳同位素分布的重要因素。 

2、有關突變育種作物的敘述：「…這種突變育種的作物的基

因改變是屬於隨機，不可預測，不可評估和不精確的方式。

所以，不會對遺傳帶來影響。」，此敘述值得商榷。輻射
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誘變育種是一種產生新品種的嘗試，實際上會影響遺傳才

會有新品種，所以進行環境風險評估是必須的、負責任的

作法。 

原能會會後回應說明： 

1、謝謝委員寶貴意見與指導，誠如委員所述，12CO2與 13CO2

氣體擴散係數差異僅為千分之 4 (4‰)，大致是相同的。C3

與 C4 植物體生化效應來說，植物體傾向以低耗能的生化

反應途徑進行，因光反應與暗反應生化途徑不同，各具有

選擇性，C3植物傾向利用 12CO2，C4植物傾向利用 13CO2。

【C3植物，例如稻米、麥、馬鈴薯、番茄…等；C4植物，

例如甘蔗、玉米、高粱…等】。 

2、原能會核研所未來對於輻射誘變育種相關研究規劃，擬除

專注於原研究目標達成度外，並擬納入風險評估研究，來

衡量對環境與遺傳的影響。 

(二)主席徵詢與會人員均無意見後，裁示：原能會 107 年第 5 次

委員會議紀錄暨報告後續辦理情形相關資料洽悉。 

七、 報告事項： 

「游離輻射在國土邊境安全之應用」報告案： 

(一) 報告內容：略。 

原能會補充說明： 

1、邊境安全管制之輻射源，係按輻射風險進行分級管理，除

邊境安全管制外，亦使用在重大賽事、警政單位、軍事機

關等，以查緝毒品、爆裂物等，以強化查緝違禁品之效能。 
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2、海關為強化查緝能力，逐步採用高能量輻射之貨櫃檢查

儀，由於檢查站係採半開放式，其輻射安全問題更甚重要。

原能會之管理機制和儀器校正亦不斷調整與精進，以提升

輻射防護管制，確認人員之輻射安全。 

3、去(106)年世大運期間係使用門式金屬探測器搭配輻射偵檢

儀器及 X光機的作法，並結合軍警等單位之合作，執行全

面性聯合偵檢作業。針對賽事會場各個出入口及會場周邊

皆執行偵測，以確保場地及人員皆無藏匿或攜帶非經授權

之輻射源。另外，如有地方政府辦理演習(如反恐演習)，

原能會均會配合演練，並提供技術支援。 

(二) 委員發言紀要及回應說明： 

委員發言紀要： 

1、貨櫃檢查對貨運站、檢疫、海關相關人員之輻射安全至為

重要，目前該類人員之輻安管理作為? 

2、因應科技發展，邊境管制使用貨櫃檢查儀之能量越來越

高，以達較佳之穿透力來滿足違禁品查緝之需求，但同時

因使用之能量高、劑量也高，是否對貨車司機、貨櫃內容

物產生輻射殘留之影響? 

原能會回應說明紀要： 

1、目前貨櫃檢查運作機制係進、出口貨櫃需先經由門式輻射

偵測器，當偵測有異常警報時，海關關員將引導至特定管

制場所，並由輻防專業人員進行二次偵測或通報原能會以

提供技術支援；另亦針對不特定貨櫃進行輻射安全檢查，

其作業場所亦屬特定劃分區域，並不致使貨運站、檢疫等
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人員造成輻射影響。 

2、貨櫃安全檢查分為兩種，其一為貨車慢速駛入門式輻射偵

測器之檢查站，並僅對貨櫃進行輻射照射；一為貨車司機

需下車至管制區外，並由貨櫃輻射安檢設備對貨櫃進行照

射，貨車司機之居佔位置皆符合輻防管制規定。另輻射照

射就是能量穿透物品，如同曬太陽以後，物品並不會發光

是一樣的，不會產生輻射殘留。因此貨櫃經輻射照射後，

其內容物並不會有輻射殘留的情形。 

委員發言紀要： 

大港倡議之主要目的為確保國土安全而推動，我國係藉將設置

之貨櫃輻射安檢設備擴大至查緝走私範疇，原能會可考量藉此

現有設備能量，建置跨國毒品查緝資訊整合平台，並推廣邀請

其他國家加入，特別是可利用 APEC領袖會議的機會。 

原能會回應說明紀要： 

大港倡議主要為防止恐怖份子利用貨櫃載運核能原料，製造

恐怖活動，危害人類安全，而與各國海關簽訂之合作計畫，

所設置之門式輻射偵測器用於偵測貨櫃是否含未經授權之輻

射源；而貨櫃安全計畫為防止恐怖份子利用海運貨櫃載運核

子、生物、化學等大量殺傷性武器進入美國港口，製造恐怖

事件，而與各國海關簽訂之合作計畫，對輸往美國之貨櫃，

於出口港先作安全查驗。我國依計畫執行貨櫃安全檢查外，

並藉由貨櫃輻射安檢設備查緝走私，可提供走私嚇阻功能及

避免開櫃風險，以擴大查緝成效。針對委員所提透過 APEC

領袖會議機會，推廣跨國毒品查緝資訊共享一節，原能會將
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納入考量。 

委員發言紀要： 

1、高雄港目前已建置 38座門式輻射偵測器，請補充說明該設

備之相關規格。 

2、目前是否僅高雄港設置貨櫃門式輻射偵測器?若是，有於其

他港口設置的規劃嗎?此外，進口貨櫃經偵檢後如發現異常

將研判是否同意進口，請問是否也有不同意出口之案件? 

3、台灣曾發生輻射鋼筋事件，且在沒有大港倡議建置門式輻

射偵測器支援下，我國是否有相關輻射偵檢及防範規劃? 

4、進口食品是否含有輻射，是否透過將整個貨櫃以輻射偵測

器量測的方式來篩檢，若否，其檢測方式為何? 

原能會回應說明紀要： 

1、高雄港建置之門式輻射偵測器屬車輛門式偵測器，每側門

柱包括 2個塑膠閃爍體(15 x 76 x 3.8 公分)及 4個氦 3(3He)

偵測器(5 (直徑) x 91公分)，以分別提供加馬輻射及中子輻

射之偵測，並與設定之警報閥值(通常設定為平均背景輻射

值之 3倍標準差)比較，以作為警報研判。 

2、目前僅有高雄港設置貨櫃門式輻射偵測器。關務署於近年

執行業務發現異常並通報原能會，原能會將依偵測結果進

行研判，進口貨櫃如屬未經申辦核准同意進口或輻射劑量

異常者，則不同意進口；另於 100年期間亦查獲出口貨櫃

夾藏人造輻射源，經原能會研判不同意出口外，並進行相

關調查，及依規定要求貨主進行後續輻射源處置。 
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3、 我國為防範輻射鋼筋事件，原能會業訂定放射性污染建築

物事件防範及處理辦法，並輔導鋼鐵業者建置門式輻射偵

檢器，執行鋼鐵原料及產品偵檢，以避免誤熔放射性物質

造成鋼筋受輻射污染。 

4、目前邊境食品輻射檢測係由衛福部食藥署於邊境進行取樣

後，送原能會核能研究所及輻射偵測中心之專業實驗室進

行檢測，第一階段為樣品直接計測，進行定性分析，以確

認有無人工放射性核種(如：銫-134、銫-137)。若發現有人

工核種，則執行第二階段定量分析，以精確測定核種含量。 

委員發言紀要： 

1、有關邊境管制之輻射安全管理，應補充說明涉及輻射風險

與安全管理之機關與人員數?其受訓練狀況?管制單位進行

定期管理之內容、頻率與相關成果? 

2、是否建立不定期稽核，以實際評估各項輻射安全管理之落

實情形?例如：配戴佩章之落實性? 

原能會回應說明紀要： 

1、原能會列管之邊境管制相關單位共有航空警察隊、關務

署、警政署保三總隊及海岸巡防總局等，共計約 380人從

事輻射作業，各單位之操作人員，皆已接受適當之輻射防

護訓練，且每年執行繼續教育，確保其具有相關輻射風險

及安全管理概念。原能會除依規定每 5年至現場進行換照

檢查，另不定期舉行專案檢查，105 年已進行航空警察局

台北分局、桃園總局、高雄分局、關務署基隆關、台北關、

台中關、高雄關等 27 處專案檢查，本(107)年度亦進行警
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政署保三總隊基隆儀檢組、台中儀檢組、高雄儀檢組、北

部海岸巡防局、中部海岸巡防局及南部海岸巡防局等 13

處現場檢查，檢查項目包括操作人員資格、訓練紀錄、配

章紀錄、料帳紀錄及輻射源管理等相關文件，各項缺失皆

列入追蹤管理，必要時進行複查。除原能會之現場檢查，

針對許可類之設備及物質，亦要求使用單位必須每年自主

執行輻射安全偵測，並將結果上傳原能會管制系統，原能

會亦可藉此瞭解各單位使用狀況。 

2、 設施經營者應依游離輻射防護法相關規定執行輻射作

業，原能會於例行及專案輻射安全檢查時，皆進行操作人

員資格、健康檢查、劑量紀錄與配戴情形、輻射作業等相

關查核，以瞭解並宣導設施經營者之自主管理能力。針對

委員提及是否建立不定期稽核機制一事，原能會將加強辦

理無預警檢查，以查核設施經營者輻射作業執行現況，並

評估輻射防護管理落實之情形。 

八、 決定： 

(一)洽悉，同意備查。 

(二)游離輻射應用於國土邊境安全的維護至為重要，由今天的報

告案顯示，邊境管制機關所使用輻射源種類及數量眾多，相

關技術亦已經發展成熟，請原能會輻防處針對這些技術持續

掌握，並精進相應的管制作為，以確保使用機關人員及周邊

民眾的輻射安全。 

(三)輻射源的應用係建立在安全的基礎上，我國輻射應用範圍日

益廣泛，原能會輻防處應透過多元管道向民眾說明政府輻安
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管制的具體作為，讓民眾安心放心，使原能會成為大家信賴

的原能會。 

九、 臨時動議：無。 

十、 散會(下午 3時 32分)  
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